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动态

昨天，第一届全

国田径教练员训练创

新研讨会暨第二届中

国国际田径（短跨）高

峰论坛在上海体育学

院开幕。会上，记者

遇到俄勒冈世锦赛男

子跳远冠军王嘉男的

教练王国杰。王国杰

现任国家田径队跳远

项目主教练。去年的

俄勒冈世锦赛，他与

田径队外教兰迪 ·亨

廷顿密切配合，第一

次在世锦赛现场指

挥，帮助王嘉男以8.36

米赢得跳远冠军，实

现中国男子跳远项目

的历史性突破。

2023年中国跳

远面临两项国际大

赛，杭州亚运会和布

达佩斯田径世锦赛，

而9月下旬开幕的亚

运会是首要任务。王

国杰透露，王嘉男今

年都会在国内备战，

计划参加 2场室内

赛，通过大奖赛参加2场室外赛，7月中下

旬去欧洲，调整完时差参加一场适应赛，然

后直接参加布达佩斯世锦赛。“因为有亚运

会的任务，世锦赛作为一个训练性的比赛，

用以赛代练的方式来过渡。”王国杰说，杭

州亚运会的比赛时间恰逢国庆假日，中国

运动员的表现会受到更多关注。

俄勒冈世锦赛夺冠，十年磨一剑的王

嘉男了却心愿，但中国跳远是不是就站上

世界之巅？王国杰表示，客观分析，王嘉男

的绝对实力还不足，“这次成功可能有一定

的偶然性，比如国际环境比较低迷，而运动

员本人准备的程度比较好。恰当的时间、

恰当的地点和恰当的人几个因素碰到一

块，助王嘉男夺下这枚金牌。因此我们还

是要扎扎实实做好训练，今年的平均成绩

要达到8.30米，明年逐步向8.40米推进。”

王国杰介绍，达到8.30米这个水平，就很有

希望在奥运会和世锦赛上进入前三名。

今年王嘉男要进一步提升专项能力，

比如跑跳衔接的能力，专项的跳跃能力。

王国杰介绍，训练的重点之一，是提高王嘉

男的速度利用率，“这是他以前一直存在的

问题，去年的训练中得到很好的改善，接下

来希望能在板前尤其是踏板时实现绝对速

度，为创造好成绩奠定基础。”

去年8月，妻子产下6斤8两的大胖小

子，王嘉男“升级”当了爸爸。作为东北汉

子，他是个非常顾家的丈夫和父亲，这些年

很多时候都在国外训练、比赛，顾不上家

里，如今自然要好好弥补多陪陪妻儿。但

这样是否影响今年的训练和备战？王国杰

透露，这种担心完全没有必要，“其实对王

嘉男来说这是一种激励。家人是他最大的

动力，每天回家看看儿子，宝贝一笑，当爸

爸的训练劲头更足了。”

本报记者 金雷

本报讯（记者 李元春）CBA回归主客场

制，上海久事男篮的新主场在哪儿？记者从

俱乐部了解到，本赛季的主场将暂定在东方

体育中心，而从下个赛季开始，大鲨鱼将入驻

修缮完成的上海体育馆。

2009—2010赛季，姚明接手上海男篮，

大鲨鱼的主场也从浦西的卢湾体育馆迁到

浦东源深体育中心。但是自从2020年1月

19日坐镇源深以113比106击败深圳队之

后，上海男篮就再也没有回到过自己的主

场打正式比赛。与三年前的那支球队相比，

如今只剩罗汉琛一名球员还在队中，其余球

员包括主教练李春江，都还没有机会在自己

的主场感受上海球迷的热情。两个赛季前，

久事集团从姚明手中接过上海男篮，但新的

俱乐部同样还没有机会运营自己的主场。

如今，在外面游了三个赛季的大鲨鱼，终于

要回家了。

2023年伊始，世界足坛又迎来一条让

人悲伤的消息——意大利足协昨天在官网

上发布公告，足坛名宿维亚利因胰腺癌在

伦敦去世，享年58岁。得知这一消息，意

大利国家队主帅曼奇尼、热刺主教练孔蒂

和维亚利曾经常年效力的桑普多利亚、尤

文图斯等俱乐部高层纷纷调整日程，准备

送好友最后一程。

球员时代的维亚利是一名高效的前锋，

凭借精湛的射术、娴熟的脚下技术和标志性

的光头闻名于世，他曾帮助桑普多利亚和尤

文图斯队称霸意甲，个人斩获最佳射手，还

曾包揽过“欧洲三大杯”（欧冠、联盟杯、优胜

者杯）的冠军，并代表意大利国家队参加过

1986和1990年两届世界杯，在“意大利之

夏”获得季军。

1999年挂靴退役时，维亚利曾表示，自

己唯一的遗憾，是没能在著名的温布利大球

场捧起欧冠的冠军奖杯，“尽管我曾跟随切

尔西在那里捧起过足总杯，但没能在全世界

最雄伟的球场捧起过更高级别的奖杯，一直

让我很懊恼。”维亚利所指的，是1991-92赛

季欧冠决赛，当时他所在的桑普多利亚队一

路过关斩将，却在决赛的加时赛中输给了巴

塞罗那队。终场哨响，以维亚利和曼奇尼为

首的桑普黄金一代，在场边眼睁睁看着红蓝

军团举起大耳朵杯的情景，也被定格为足坛

的经典瞬间。

从切尔西退役后，维亚利穿上西装，做

起了球队管理工作，只是偶尔在和老友聚

会时，他依然会提到那场让他遗憾的决

赛。2019年，维亚利受上任不久的曼奇尼

之邀，加入意大利国家队教练组，两年后，

曾经的桑普双子星便联手，帮助蓝衣军团

在温布利大球场捧起欧锦赛冠军奖杯。与

英格兰队的决赛后，曼奇尼与维亚利身穿

西装，在场地中紧紧相拥，喜极而泣的瞬

间，与当年那张目送冠军的照片一样，成为

足坛永恒的经典。

可惜的是，曾在2020年宣布抗癌成功

的维亚利，最终还是没能战胜病魔。据悉，

意大利足协已经决定，在本轮所有国内比赛

开始前，为这位名宿举行简短的默哀仪式，

以纪念他为蓝衣军团所做出的贡献。

本报记者 陆玮鑫
■ 维亚利捧起欧锦赛冠军奖杯
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场队盼回家
场迷盼进场

ABA年年3场恢复主客场

大鲨鱼主场暂定
东方体育中心
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■ 上海男篮去年在东方体育中心进行测试演练 本报记者 李铭珅摄
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体坛话题
盼望着，盼望着，中国篮球迷

盼了三年多以后，终于盼来这一
天：CBA要恢复主客场了。昨天
CBA公司发布公告表示，计划自
今年3月上旬常规赛第三阶段起，
恢复主客场赛制，各地球迷终于
可以进场看球，属于他们的主场，
真的要回来了。

“远离”球迷三年
算起来，CBA上一次实行主客场制，还

要追溯到2020年初。那以后，由于疫情影

响，CBA2020年6月被迫以赛会制的方式复

赛，没想到一下子就“远离”球迷三个赛季，让

大家只能通过转播看比赛。如今，在历经青

岛、东莞、诸暨、长春、顺德、沈阳、南昌和杭州

几个赛区之后，长达1000多天的赛会制终于

要结束了。据了解，目前正在浙江诸暨以赛

会制方式进行的CBA常规赛第二阶段比赛，

将于1月19日结束。下一步，恢复主客场的

相关准备工作将由CBA公司和20家参赛俱

乐部及其所在赛区协同推进，后续将公布相

关实施方案。

事实上，在这三个赛季中，CBA也曾经

几度尝试恢复主客场，但每一次努力都无功

而返。为了让球迷们能够亲身感受比赛的精

彩，这期间，有些赛区也曾根据实际情况有限

开放看台，但对于广大CBA球迷来说，那无

疑是杯水车薪。

也许有球迷不理解，为何中超联赛可以

提前恢复主客场，而CBA却一直拖到现在？

其实，这是由于篮球比赛的特点造成的，相比

一周一赛的在室外举行的中超，CBA在室内

举行而且比赛更密集，经常一周要打3场比

赛。而由于国家队比赛任务等限制，CBA的

赛期又比较固定，因此一旦有球队出现隔离

的状况，就会对整体赛程产生较大的影响，而

给联赛腾挪的空间又很小，所以只能采取赛

会制。其实刚刚结束的中超联赛，也曾因为

疫情影响多次调整赛程，直到2022年年底才

勉强打完全部比赛，而且最后几轮还出现了

因多数球员感染而大面积弃权的尴尬现象。

激活篮球市场
CBA实行赛会制，给联赛带来的负面影

响是显而易见的，各队失去主场门票收入，球

员长期封闭、身心俱疲，联赛关注度和品牌美

誉度下降，各大赞助商的“露脸”机会大大减

少，联赛总营收减少，各俱乐部分红减少，球

迷也只能通过转播看比赛……最近三个赛

季，CBA各俱乐部经营压力很大，为此联盟

不得不倡议降薪，甚至有球队出现欠薪情况，

导致无心恋战而战绩大幅下滑。

各俱乐部早就热盼能“回家”了，像辽宁

和广东队这种球迷众多的球队，以往每个赛

季光主场球票的收入就可以超过3000万，即

便是其他中小俱乐部，主场门票的收入也在

数百万到上千万元不等。如果能顺利恢复到

主客场制，不仅仅可以拉近球迷和球员之间

的距离，更重要的是可以重新激活各地的篮

球市场，让各俱乐部的经营走上良性循环。

如今CBA终于迎来了恢复主客场的时

间窗口，最终确定在3月上旬开始的联赛第

三阶段比赛中，全面恢复主客场制。今年2

月底，国家队将在香港征战世界杯预选赛最

后两场比赛。随即，CBA也将重新开打，届

时各地球迷便可以到现场为主队加油助威

了。就像一位只打过三个赛季的大鲨鱼年轻

球员曾跟记者诉苦说的那样，“三年了，我还

没有在主场打过一场比赛！我一直幻想着在

自己的主场，在全场球迷的助威声中打球的

场景，如今，我的愿望终于要实现了。”

本报记者 李元春


